

Septembre  
2016

N°12

LETTRE

# d'information

Du CCFD-Terre Solidaire de Bourgogne Franche-Comté

## Edito

Par Marie-Anne CHALUMEAUX, Déléguée Régionale

Tout le monde a repris ses activités depuis un moment déjà et mon premier mot sera « Merci ! ».

Merci à vous tous-tes qui donnez de votre temps, vos compétences, le meilleur de vous-mêmes, pour montrer qu'un monde plus humain et plus juste est possible et qu'avec nos partenaires on le construit vraiment.

Merci à vos familles et vos proches qui doivent parfois « se passer de vous » et pourtant l'acceptent et même le plus souvent vous encouragent et vous portent.

Je ne peux pas commencer cette année sans évoquer le souvenir de notre ami Noël, aumônier de la délégation de Haute-Saône décédé récemment. Il n'apportera plus à nos sessions régionales la profondeur et la pertinence de sa réflexion, ses convictions ancrées dans une foi vivante qu'il nous partageait au cours de superbes célébrations. Mais je suis persuadée que de là

où il est il continuera de nous accompagner. Un immense merci à toi Noël.

Cette année sera la dernière de notre plan d'action régional triennal. Où en sommes-nous ? Où voulons-nous aller ?

Le forum national de la Pommeraye de mai dernier a été pour l'association un espace extraordinaire d'échanges, de réflexion, de démocratie et de prise de décisions.

Ces décisions sont déjà reprises dans notre région et nous allons tenter de les mettre en œuvre.

On va donc parler plan d'action, objectifs, stratégie, calendrier et bien d'autres choses encore. Eh oui ! Bien obligé, pour avancer il faut être organisé-e-s non ?

Et là, question organisation, rien à craindre avec les bénévoles et les salarié-e-s de BFC, ça marche !

C'est important effectivement, mais n'oublions jamais l'essentiel et soyons attentifs à bien garder notre cap, à nous laisser interpeller par Celui qui fait de nous des **bâtisseurs d'humanité**, à ce qui donne du sens à notre action.

La tête dans le guidon on fonce, on se défonce même, l'œil rivé au compteur ! On peut en faire des kilomètres, des actions, des manifestations pour rien. Non, nous ce qu'on veut, c'est faire avancer la justice sociale pour que chaque personne puisse vivre dignement et jouir pleinement de ses droits sociaux, économiques, culturels, spirituels.

La solidarité internationale est bien malmenée en ce moment, et les élections présidentielles et législatives seront pour nous une belle occasion de monter au créneau pour attirer l'attention des candidat-e-s et futur-e-s décideurs/-ses.

Pour appuyer l'engagement de nos partenaires il nous faut aussi penser à collecter, développer les ressources du CCFD-Terre Solidaire, c'est indispensable. De même qu'il est indispensable d'inviter toujours de nouvelles personnes à nous rejoindre pour faire vivre le CCFD-Terre Solidaire.

Alors ne perdons pas de temps, agissons, mobilisons-nous et entraînons du monde avec nous.

Beaucoup de nos concitoyen-ne-s sont prêts à être solidaires avec nous. Sachons les aider à trouver leur place, sachons les accompagner dans leur démarche.

Pour nos partenaires, pour la (les) mission(s) du CCFD-Terre solidaire et ces valeurs que nous voulons porter, dépassons notre timidité et nos « je n'sais pas faire ».

On a envie de transformer le monde ? Parlons-en autour de nous. A quelques -un-e-s, montons un projet, même petit, mais à notre portée, et **faisons-le connaître autour de nous** ! Donnons envie de venir nous rejoindre, la convivialité ça aide ! Ca y est on a une équipe d'action locale (EAL) puis deux, trois...

Bonne route !

### SOMMAIRE

Edito .....	P. 1
L'UEMSSI, évènement clé de la citoyenneté mondiale .....	P. 2
Les Vacances engagées : défi relevé et à renouveler .....	P. 3
La tournée de « l'Et(h)iquette qui gratte » .....	P. 3
Le CCFD-Terre Solidaire en marche pour les élections de 2017 .....	P. 4
Agenda .....	P. 4

## L'UEMSSI, un évènement clé de la citoyenneté mondiale

Par Geneviève CLEMENCELLE, membre de la commission régionale

Du 6 au 9 juillet, j'ai eu la chance de pouvoir participer à l'Université d'Eté des Mouvements Sociaux et de la Solidarité Internationale (UEMSSI), cet été, à Besançon. C'est une 1ère pour moi et je n'ai pas été déçue.

Le thème général était: "**Des utopies aux alternatives, agissons ensemble!**".

D'habitude, cette université est organisée par le **CRID**, Centre de recherche et d'Information pour le Développement, collectif d'une cinquantaine d'associations de Solidarité Internationale, dont le CCFD-Terre Solidaire est fondateur. Mais, pour la première fois, elle a été construite par le CRID avec **ATTAC** (Association pour la Taxation des Transactions financières et l'Action Citoyenne) et un collectif franc-comtois de solidarité internationale : **RéCiDev** (Réseau Citoyenneté Développement).

De ce fait, les propositions étaient variées et riches. Dès la séance d'ouverture, le ton était donné, dans un grand esprit d'accueil de la parole et de l'expérience de l'autre: "oui, nous avons beaucoup à partager et des alternatives à proposer, autres que le "prêt à penser" convenu et dispensé par les médias." Et les participant-e-s ont pu assister à la conférence gesticulée du CCFD-Terre Solidaire «L'ét(h)iquette qui gratte » (voir p. 3).

Chaque participant-e devait s'inscrire pour **un module** sur 3 matinées, c'est un temps de formation sur un thème choisi. J'ai opté pour celui concernant le Droit des migrants et la liberté de

circulation. Mais, comme j'étais aussi bénévole à l'accueil 2 matinées, avec des membres de l'équipe locale du CCFD-Terre Solidaire de Besançon, je n'ai assisté qu'à la dernière matinée, animée par Françoise Mamdy du CCFD-Terre Solidaire avec l'intervention de François Gemenne. Ce chercheur en sciences politiques a déconstruit, sur la base du droit et les expériences du passé, les arguments de la forteresse Europe contre la libre circulation des migrants et leur installation. J'ai mieux compris combien une frontière est une notion construite pour établir une souveraineté nationale, qui entraîne plus de repli sur soi que d'ouverture. Ils nous ont proposé quelques références si vous souhaitez poursuivre la réflexion, contactez-moi.

Chaque après-midi était consacrée à **des ateliers**. J'ai choisi pour le jeudi "Vivre dans son village, une utopie? Le drame des bédouins d'Um Al Hiram et d'Al Araqib" et "Face à la montée des exclusions et des populismes, un antiracisme nouveau est-il possible ?" pour le vendredi. Deux ateliers qui donnent la parole à des associations comme la Voix des Roms, l'UJFP (Union Juive française pour la paix). Des intervenants de qualité, une excellente écoute, des réflexions sur le racisme d'Etat en particulier qui m'ont enrichie.

Comme il faisait très chaud, trop chaud, **la buvette solidaire** était le point de rallie-



ment pour la famille en fin de journée. Pour s'y rendre, nous passions à côté du **Tapis des migrants** que le CCFD-Terre Solidaire local avait installé. Ca remue, tous ces noms de migrants morts en Méditerranée jusqu'en 2013 : plus de 17 000 ! Cette représentation matérialise une tragédie d'une façon qu'on ne peut oublier.

**Le village associatif** a été installé le midi à côté du restaurant universitaire. Le CCFD-Terre Solidaire y était et nous avons proposé un "café-trottoir" (?) pour permettre l'expression à partir de différentes phrases .

Le vendredi soir, place à la fête, entraîné.e.s aux sons des percussions, nous sommes allé.e.s à l'ENSMM pour un **buffet festif**, végétarien, bio et local, préparé par Accueil paysan. **La plénière de clôture** du samedi après-midi a déroulé l'agenda international des prochaines mobilisations, dont le FSM.

Belle expérience que cette université, et encore, je n'ai pas évoqué les conférences, comme celle en photo ci-contre avec Antoine Deltour ou des représentants du mouvement *Podemos*, les expositions, et tous les ateliers et modules. Voyez plutôt sur le site pour plus de précisions : [www.universite-si.org](http://www.universite-si.org).



Le catalogue de formations 2016-2017 sera disponible très prochainement. Des exemplaires papier seront édités et il sera disponible et mis à jour régulièrement sur la [page formation du blog](#)

La DD de l'Yonne recherche 2 jeunes en service civique pour l'organisation de leur journée sur la consommation responsable, fruit d'un travail de 3 ans sur le sujet. Voir l'offre [ici](#)

Un-e nouveau-elle salarié-e va être embauché-e de novembre à février pour accompagner spécifiquement les dynamiques autour des élections, dont le forum régional qui sera axé sur le sujet

## Les Vacances engagées : défi relevé et à renouveler !

Par Benoît RUSCH, membre du Comité de pilotage des Vacances engagées

Des Vacances Engagées en Bourgogne Franche-Comté ? C'était la question posée par le CCFD-Terre Solidaire à quelques jeunes adultes intéressé-e-s lors de notre première réunion en janvier 2016 à Besançon. Au final, une aventure humaine super riche toute l'année et 5 jours incroyables.

Sensibilisation à l'égalité femme-homme, à la solidarité internationale... Au rythme des réunions mensuelles du comité de pilotage, il a fallu nous entendre d'abord sur les objectifs, comment nous imaginions le séjour puis nous atteler aux aspects pratiques : communiquer (porteur de paroles, page Facebook, vidéos). Pas facile pourtant de convaincre ses propres amis de s'inscrire, en parlant de quelque chose qu'on n'a pas en-

core vécu !

Le 2 juillet est arrivé vite ! Après avoir fait connaissance, chacun-e a exprimé ses envies et ses propositions d'activités selon le principe du forum ouvert. Sur cinq jours, il y en eut pour tous les goûts : création artistique, pratiques d'expression en groupe, débats ou échanges culturels sur un mode plus ludique, découverte de la nature environnante, avec une grande liberté laissée à chacun. Cuisine végétarienne pour se sustenter, bière locale pour se désaltérer, nuits sous tentes. L'auto-gestion s'est instaurée assez naturellement. Bien sûr, toutes les activités envisagées n'ont pas trouvé de place dans le planning ; de toute façon, il fallait laisser de l'espace aux moments informels. J'ai eu l'impression d'être connecté au monde entier non pas grâce à internet (eh oui, même à Lavans-lès-Dole) mais grâce à la diversité



des 30 participants et avec la présence de jeunes partenaires du CCFD-Terre Solidaire : du Maroc, de Bosnie-Herzégovine et de Serbie, sans l'urgence ni le superficiel de l'actualité classique. Nous nous sommes sans doute quittés trop vite pour faire émerger de vraies pistes d'action concrète collective mais la poursuite des échanges s'organise en ligne ! En attendant la prochaine édition ?

## La tournée de « l'Et(h)iquette qui gratte » ici et là-bas !

Par Claude THIEBAUD, membre du groupe « conférence gesticulée »

Cette conférence gesticulée est la suite inattendue des séjours d'immersion de 2015 qui avaient pour thème : "Regards croisés Cambodge France Tunisie sur l'égalité femmes-hommes dans le monde du travail et pas que"

Déjà, 12 « représentations » devant plus de 1000 personnes au total en des lieux divers ; c'est tout l'intérêt de ce mode de restitution-participatif qui s'adresse à tous les âges et qui peut se vivre en extérieur comme en intérieur : collège, lycée, MFR, MJC, université d'été, brasserie, ferme ... Le public intervient pendant (partage d'anecdotes vécues, d'engagements) et après (partage de questionnements, d'informations etc...). Le public devient donc acteur avec les « immergé(e)s » : chaque fois cela bouscule, booste à poursuivre sa propre réflexion, sa façon de consommer, son mode d'implication pour faire bouger ici et là-bas... Autant d'inattendus !

La tournée se poursuit ici en BFC mais aussi là-bas avec des projets sur d'autres régions. Quelques dates à retenir :

- 8/10 Imphy (58) 15h dans le cadre du forum social nivernais,
- 12/11 Valentigney (25) MJC 20h en ouverture de la SSI,
- 18/11 Chalon (71) avec le collectif SSI Chalon,
- 19/11 Mâcon (71) dans le cadre de la SSI,
- 25/11 Chenôve (21) MJC et Ethique Sur l'Etiquette.

Oui, oui ! Ici et là-bas, ensemble, le changement c'est possible ! Nous le vivons et nous en sommes témoins : ce séjour d'immersion continue à provoquer des inattendus en chacune et chacun de nous « immergé(e)s » et dans les équipes locales, les lieux d'accueil et bien plus ! A bientôt, pour en reparler et surtout pour le vivre ensemble ! Retrouvez + d'infos sur [la page dédiée sur le blog régional](#).

## Le CCFD-Terre Solidaire en marche pour les élections de 2017

Par Jean-François GUIRAUD, membre du groupe Plaidoyer du Doubs

Comme chacun-e le sait, l'élection présidentielle se déroulera en France les 23 avril et 7 mai 2017. Les législatives suivront peu après, les 11 et 18 juin. Le CCFD-Terre Solidaire prévoit une campagne d'actions importante cette année. Voici quelques dynamiques déjà en route, qui en appellent d'autres.

Dans le Doubs, nous nous sommes lancés dans la campagne mise sur pied par le CCFD-Terre Solidaire pour préparer ces échéances, mobiliser notre réseau de bénévoles, sensibiliser sur nos thématiques un public aussi large que possible et l'appeler à une citoyenneté active et responsable.

Dès la fin du mois de juin, l'Equipe d'animation diocésaine du Doubs et les membres du groupe Plaidoyer ont invité les représentants des Mouvements et Services, ainsi que ceux des Equipes locales à une première réunion pour décider des actions à mener et selon quel calendrier, autour des trois grands thèmes portés par le CCFD-Terre Solidaire :

- Juste partage des richesses et lutte contre les inégalités
- Justice climatique et souveraineté alimentaire
- Défense des droits humains inaliénables, dont les droits des migrants.

Au cours de cette réunion on arrête les dispositions suivantes :

- Fédérer et coordonner au niveau local, tous les acteurs possibles, membres d'équipes locales ou de réseaux thématiques, des MSE...
- Elaborer une proposition adressée spécifiquement aux jeunes (MRJC, ACO, JOC).
- Proposer aux responsables des MSE un temps de formation et de réflexion sur la mobilisation pour les élections de 2017.
- Le 15 novembre 2016, une conférence-débat sera animée par le Père Bruno-Marie Duffé, aumônier national du CCFD-Terre Solidaire, à partir de l'encyclique « Laudato Si » et sur le thème « Comment définir notre engagement citoyen dans le respect de la Terre, des migrants et des plus pauvres ? ».

D'autre part, des actions vont être mises en place, avec des techniques de mobilisation innovantes, avec la dynamique des « agiT » du CCFD-Terre Solidaire. Ce réseau d'acteurs souhaite tester de nouvelles animations, dans

l'espace public, pour aller à la rencontre des « citoyens lambda ». Par exemple, lors de la Fête de l'Humanité, à La Courneuve (93), le CCFD-Terre Solidaire avait un stand sur lequel une quinzaine de salarié-e-s et bénévoles étaient présent-e-s, dont 6 jeunes de Bourgogne Franche-Comté. Nous souhaitons développer ce type d'action cette année en mobilisant notamment des jeunes venu-e-s aux Vacances engagées cet été.

A nous tou-te-s de nous mettre en marche. Pour cela, nous pourrions nous appuyer sur la formation nationale qui aura lieu les 19 et 20 novembre à Paris et sur le forum régional des 14 et 15 janvier. De plus, un-e salarié-e sera embauché-e de novembre à février spécifiquement sur cette campagne élections. Enfin, on peut noter que la campagne de Carême 2017 sera axée sur le sujet également puisqu'elle s'intitulera « Citoyens responsables, transformons la clameur du monde en Espérance ».

### Agenda

2016	DATE	EVENEMENT	LIEU
	1-2 octobre	Session régionale	Montferrand le Château (25)
	22 octobre	Journée régionale des référents plaidoyer	Chevigny St Sauveur (21)
	19 novembre	Formation collecte et communication	A définir
	19-20 nov	Formation nationale sur la campagne « Elections »	Paris (75)
	3 décembre	Formations sur les outils « Vivre le carême » et sur l'accueil des partenaires	Dole (39)

Mention CNIL :

En application de la loi n° 78-17 du 6 janvier 1978, relative à l'Informatique, aux fichiers et aux libertés, vous disposez d'un droit d'opposition, interrogation, d'accès et de rectification des données à caractère personnel vous concernant. Vous pouvez exercer ces droits en écrivant au CCFD-Terre Solidaire, 4 rue Jean Lantier, 75001 Paris

Le CCFD-Terre Solidaire est la 1<sup>ère</sup> ONG de développement de France, reconnue d'utilité publique



Equipe de rédaction :

Marie-Anne CHALUMEAUX, Geneviève CLEMENCELLE, Benoît RUSCH, Claude THIEBAUD et Jean-François Guiraud.

Pour nous contacter :

[c.danguin@ccfd-terresolidaire.org](mailto:c.danguin@ccfd-terresolidaire.org) - [m.salvi@ccfd-terresolidaire.org](mailto:m.salvi@ccfd-terresolidaire.org)